

Elise MASSICARD

Directrice de recherche, CNRS

Centre de recherches internationales

Email : elise.massicard@sciencespo.fr

Téléphone : +33158717079

Page web : <http://www.sciencespo.fr/ceri/cerispire-user/7222/1616>



Domaines de recherche

Territorialité politique : échelles de pouvoir, européanisation, mobilisations transnationales, Sociologie politique de la Turquie contemporaine : mobilisations, personnel politique, partis politiques, pratiques de gouvernement, intermédiaires

Recherches en cours

Sociologie politique de la Turquie ; Action publiques, modes de gouvernement, relations Etat-société, intermédiaires

Formation

"Gouverner par le bas. Une sociologie politique des chefs de quartier à Istanbul", Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (hdr) 2015-11

Science politique, Sciences Po X (doctorat) 2002

Responsabilités scientifiques et pédagogiques

Responsable de l'axe "Turquie contemporaine" et directrice de l'Observatoire de la vie politique turque, Institut français d'études anatoliennes, Istanbul (2010-2014)

Coordinatrice de l'ANR "Ordonner et transiger : modalités de gouvernement et d'administration en Turquie et dans l'Empire ottoman, du XIXe siècle à nos jours" (2008-2012)

Membre fondatrice et membre du comité de rédaction de l'European Journal of Turkish Studies

Membre du comité scientifique de la Revue des Mondes Musulmans et de la Méditerranée

Membre du Consortium for European Symposia on Turkey

Langues

anglais

allemand

turc

espagnol; castillan

Publications

Ouvrages

Massicard, Elise. 2012. *The Alevi in Turkey and Europe: Identity and Managing Territorial Diversity*. Exeter Studies in Ethno Politics. Oxford: Routledge.

Massicard, Elise. 2007. *Türkiye'den Avrupa'ya Alevi Hareketinin Siyasallaşması*. Araştırma-İnceleme - 217. 2^e édition, 2013. İletişim Yayıncılık.

Massicard, Elise. 2005. *L' autre Turquie: Le mouvement aléviste et ses territoires*. Proche Orient. Paris: Presses Universitaires de France.

Massicard, Elise. 2003. *Les élections du 3 novembre 2002 : une recomposition de la vie politique turque?* La

Turquie aujourd'hui 15. Les dossiers de l'IFEA. Istanbul: Institut Français d'Études Anatoliennes.

Directions d'ouvrages

Massicard, Elise, Marc Aymes and Benjamin Gourisse, ed(s). 2016. [Devlet Olma Zanaatı: Osmanlı'dan Bugüne Kamu İcraatı](#). Istanbul: İletişim Yayincılık.

Aymes, Marc, Benjamin Gourisse and Elise Massicard, ed(s). 2015. [Order and Compromise: Government Practices in Turkey from the Late Ottoman Empire to the Early 21st Century](#). Social, economic, and political studies of the Middle East and Asia. Boston: Brill Publishers.

Aymes, Marc, Benjamin Gourisse and Elise Massicard, ed(s). 2014. [L'art de l'État en Turquie: Arrangements de l'action publique de la fin de l'Empire ottoman à nos jours](#). Meydan. Paris: Éditions Karthala.

Massicard, Elise and Nicole Watts, ed(s). 2013. [Negotiating Political Power in Turkey : Breaking up the Party](#). Routledge Studies in Middle Eastern Politics. Routledge.

Directions de numéros spéciaux

Allal, Amin , Agnès Deboulet, Noé Le Blanc, Gulcin Erdi Lelandais, Elise Massicard, Pinar Selek and Sezin Topcu, ed(s). 2017. "[Turquie autoritaire, Turquie contestataire](#)." *Mouvements* 2017/2 (90).

Massicard, Elise. 2014. "[Une décennie de pouvoir AKP en Turquie. Vers une reconfiguration des modes de gouvernement ? : Vers une reconfiguration des modes de gouvernement ?](#)" *Études du CERİ* no. 205:1-37.

Massicard, Elise. 2012. "[Violence et mobilisations: les fabriques coercitives du politiques](#)." *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey* no. 15.

Aït-Aoudia, Myriam, Carole Bachelot, Lucie Bargel, Stéphanie Dechezelles, Nathalie Ethuin, Catherine Leclercq, Elise Massicard, Anne-Sophie Petitfils, Hélène Combes and Florence Haegel, ed(s). 2010. "[Enquêter dans les partis politiques. Perspectives comparées](#)." *Revue internationale de politique comparée*.

Massicard, Elise and Jean-Louis Briquet. 2010. "[Ancrages politiques](#)." *Politix* 4 (92).

Massicard, Elise and Gilles Dorronsoro. 2005. "[Being a Member of Parliament in Contemporary Turkey](#)." *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey* no. 3.

Massicard, Elise. 2001. "[Sivas, une province turque entre local et global](#)." *Études du CERİ* no. 79:1-51.

Chapitres d'ouvrages et notices de dictionnaires

Massicard, Elise. 2018. "[The Management of Identities in and by Turkey's Political Parties](#)." In *Identity, Conflict and Politics in Turkey, Iran and Pakistan*, ed. Gilles Dorronsoro and Olivier Grojean, 79-94. London: Hurst Publishers. Comparative Politics and International Studies Series.

Massicard, Elise. 2018. "[Le processus d'élargissement et les réformes territoriales en Turquie dans les années 2000 : catalyseur de logiques contradictoires, opérateur de transferts complexes](#)." In *La Turquie d'Erdogan. Avec ou sans l'Europe ?*, ed. Claire Visier, 113-136. Rennes: Presses Universitaires de Rennes. Res Publica.

Massicard, Elise. 2016. "[Que voit-on d'un parti en campagne ? Dévoilement et production des rapports politiques au cours d'une campagne aux élections locales en Turquie](#)." In *Faire campagne, ici et ailleurs – Mobilisations électorales et pratiques politiques ordinaires*, ed. Layla, Croyance, Histoire, Espace, Régulation Politique Baamara, Camille, Croyance, Histoire, Espace, Régulation Politique Floderer and Marine Poirier. Paris: Éditions Karthala. Questions transnationales.

Massicard, Elise. 2016. "[Alevi Critique of the AK Party. Criticizing 'Islamism' or the Turkish State?](#)" In *The Turkish AK Party and its Leader: Criticism, opposition and dissent*, 75-102. London/New York: Routledge. Routledge Studies in Middle Eastern Politics.

Massicard, Elise. 2015. "[Modes de gestion des identités dans et par les partis politiques en Turquie](#)." In *Identités et politique. De la différenciation culturelle au conflit*, ed. Gilles Dorronsoro and Olivier Grojean, 93-116. Paris: Presses de Sciences Po. Académique.

Massicard, Elise and Benoit Fliche. 2013. "[Die Ulusoy-Familie in der republikanischen Türkei: Abstammungsgebundene religiöse Autorität und Versuche ihrer Transformation](#)." In *Ocak und Dedelik : Institutionen religiösen Spezialistentums bei den Aleviten*., ed. Robert Langer, Huseyin Aguicenoğlu, Raoul Motika and Janina Karolewski, 133-157. Munster: LIT Verlag. Heidelberger Studien zur Geschichte und Kultur des modernen Vorderen Orients 36.

Massicard, Elise. 2013. "[Democratization in Turkey? Insights from the Alevi issue](#)." In *Turkey's Democratization Process*, ed. Carmen Rodriguez, Antonio Avalos, Hakan Yılmaz and Ana Planet, 376-390.

Londres: Taylor & Francis.

Massicard, Elise. 2013. "[Le fonctionnaire inachevé ? La figure du maire de quartier \(muhtar\)](#)." In *L'Art de l'Etat en Turquie: Arrangements de l'action publique, de la fin de l'Empire ottoman à nos jours*, ed. Marc Aymes, Benjamin Gourisse and Elise Massicard, 259-292. Paris: Éditions Karthala. Meydan.

Massicard, Elise. 2013. "[Aleviler : Cumhuriyet Tarihyazımında Unutulmuş Özneler ?](#)" In *Cumhuriyet Tarihinin Tartışmalı Konuları*, ed. Bülent Bilmez, 140-150. Istanbul: Tarih Vakfı.

Massicard, Elise. 2012. "[L'AKP \(Parti de la Justice et du Développement\) de Turquie : héritage islamiste et pratique du pouvoir](#)." In *Les islamistes au défi du pouvoir*, 141-160. Paris: Éditions Michalon.

Massicard, Elise. 2011. "[Le mouvement Fethullahçı en Turquie: une 'société civile' musulmane?](#)" In *Les sociétés civiles dans le monde musulman*, ed. Anna Bozzo and Pierre-Jean Luizard, 201-214. Éditions La Découverte.

Massicard, Elise. 2011. "[La Turquie, un nouveau modèle pour le Moyen-Orient ?](#)" In *Annuaire Afrique du Nord Moyen Orient. Révolutions civiles, bouleversements politiques, ruptures stratégiques*, 71-86. Paris: La Documentation Française.

Massicard, Elise. 2010. "[Alevi Communities in Western Europe: Identity and Religious Strategies](#)." In *Yearbook of Muslims in Europe*, ed. Jorgen S Nielsen, Samim Akgönül, Ahmet Alibasic, Brigitte Maréchal and Christian Moe, 561-592. Leiden: Brill Publishers. Yearbook of Muslims in Europe 2.

Massicard, Elise. 2010. "["Gangs in Uniform" in Turkey : Politics at the Articulation between Security Institutions and the Criminal World](#)." In *Organized Crime and States: The Hidden Face of Politics*, ed. Jean-Louis Briquet and Gilles Favarel-Garrigues, 41-71. New York: Palgrave Macmillan.

Massicard, Elise. 2009. "[Gérer les fragmentations identitaires dans les mobilisations de Turquie](#)." In *L'action collective face à l'imbrication des rapports sociaux: Classe, ethnicité, genre*, ed. Valérie Sala Pala, Lionel Arnaud, Sylvie Ollitrault and Sophie Retif, 119-137. Paris: Éditions L'Harmattan.

Massicard, Elise. 2009. "[Recompositions identitaires en migration: L'autonomisation des associations aléviées d'Allemagne par rapport à la Turquie](#)." In *Migrations et identités: L'exemple de l'Allemagne au XIXè et XXè siècles*, ed. Jean-Paul, Université Paris 4, Paris-Sorbonne Cahn and Bernard Poloni, 201-210. Lille: Presses Universitaires du Septentrion.

Massicard, Elise. 2009. "[A Regionalization Process in Turkey?](#)" In *Regional Development and the European Union: A Comparative Analysis of Karabük, Valenciennes and Katowice*, ed. François Bafail and Ayhan Kaya, 17-35. Istanbul: İstanbul Bilgi University Publishing.

Massicard, Elise. 2008. "[Le politique à l'articulation entre institutions de sécurité et univers criminel](#)." In *Aux frontières de l'illicite.: Milieux criminels, pratiques illicites et pouvoir politique*, ed. Jean-Louis Briquet and Gilles Favarel-Garrigues, 57-94. Paris: Centre de recherches internationales.

Massicard, Elise. 2007. "[Le poids du local dans les configurations associatives des alévis en Europe](#)." In *Migrations turques dans un monde globalisé: Le poids du local*, ed. Anne Guillou, Stéphane De Tapia and Martine Wadbled, 57-68. Rennes: Presses Universitaires de Rennes.

Massicard, Elise. 2006. "[La laïcité en Turquie : ambiguïtés, contestations, évolutions](#)." In *La laïcité, une question au présent*, ed. Jean Birnbaum and Frédéric Viguier, 219-238. Nantes: Editions Cécile Defaut.

Massicard, Elise. 2006. "[Claiming Difference in an Unitarist Frame: the Case of Alevism](#)." In *Turkey Beyond Nationalism: Towards Post-Nationalist Identities?*, ed. Hans-Lukas Kieser, 71-79. Londres: I. B. Tauris.

Massicard, Elise. 2005. "[Alevism in the 1960s: Social Change and Mobilisation](#)." In *Alevism and Alevism, Transformed Identities*, ed. Hege Markussen, 109-135. Istanbul: The Isis Press Istanbul.

Grojean, Olivier and Elise Massicard. 2005. "[Mobilisations transnationales et environnement politique: La dynamique des organisations kurdes et alévistes, entre Turquie et Europe](#)." In *L'Etranger en questions, du Moyen Âge à l'an 2000*, ed. Marie-Claude Blanc-Chaléard, Stéphane Dufoix and Patrick Weil, 401-430. Paris: Éditions Le Manuscrit.

Massicard, Elise. 2005. "[La question alévie](#)." In *La Turquie*, ed. Semih Vaner, 331-350. Paris: Fayard.

Massicard, Elise. 2005. "[Les mobilisations 'identitaires' en Turquie après 1980 : une libéralisation ambiguë](#)." In *La Turquie conteste. Action collective et régime sécuritaire*, ed. Gilles Dorronsoro, 89-108. Paris: CNRS Éditions.

Massicard, Elise. 2004. "[La tradition comme ressource: le cas des alévis en Turquie et en Europe](#)." In

Patrimonialisation, rapport au patrimoine et question urbaine, 83-92. Centre Jacques Berque.

Massicard, Elise. 2004. "[Politique pénitentiaire et contrainte externe : la réforme carcérale en Turquie.](#)" In *Gouverner et enfermer. La prison, un horizon indépassable ?*, ed. Pierre Lascoumes, 157-175. Paris: Presses de Sciences Po.

Massicard, Elise. 2003. "[Alevism as a productive misunderstanding: the Hacibektas festival.](#)" In *Turkey's Alevi Enigma, a Comprehensive Overview*, ed. Joost Jongerden, 126-140. Leiden: Brill Publishers.

Massicard, Elise and Tommaso Trevisani. 2003. "[The Uzbek Mahalla between state and society.](#)" In *Central Asia. Aspects of Transition*, ed. Tom Everett-Heath, 205-218. Londres: Routledge.

Massicard, Elise. 2002. "[Les alévis et le discours de l'unité en Turquie depuis les années 1980.](#)" In *Aspects of political language in Turkey (19th-20th centuries)*, ed. Hans-Lukas Kieser, 117-137. Istanbul: The Isis Press Istanbul.

Massicard, Elise. 2001. "[Alevismus : kollektive Identität ohne starken Inhalt ?](#)" In *Kollektive Identitäten und kulturelle Innovationen: Ethnologische, soziologische und historische Studien*, ed. Werner Rammert, 155-174. Leipzig: Leipziger Universitätsverlag.

Articles dans des revues à comité de lecture

Massicard, Elise. 2018. "[Quand les civils maintiennent l'ordre. Configurations vigilantes à Istanbul.](#)" *Revue des mondes musulmans et de la Méditerranée* no. Etudes libres inédites.

Massicard, Elise and Claire Visier. 2017. "[Reconsidering the role of non-public actors in Turkish policy-making.](#)" *Mediterranean Politics*.

Massicard, Elise. 2014. "[Les élections locales du 30 mars 2014 en Turquie : un scrutin entre national et local.](#)" *Pôle Sud: Revue de science politique de l'Europe méridionale* 2 (41): 195-202.

Massicard, Elise. 2014. "[La judiciarisation contrastée de la question alévie: De la Turquie à l'Europe.](#)" *Revue française de science politique* 64 (4): 711-733.

Massicard, Elise. 2013. "[Post-héritage: Un retour du patronyme en Turquie contemporaine ?](#)" *Revue d'histoire moderne et contemporaine* 60 (2): 87-105.

Massicard, Elise. 2013. "[Quand le militantisme s'adapte au terrain: Continuités et discontinuités dans les carrières militantes au sein du mouvement aléviste en Turquie et en Allemagne.](#)" *Politix* 26 (102): 89-108.

Massicard, Elise. 2012. "[Répression et changement des formes de militantisme: Carrières de remobilisation à gauche après 1980 en Turquie.](#)" *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey* no. 15.

Massicard, Elise. 2010. "[Le factionnalisme comme mode d'ancrage social: Le Parti républicain du peuple à Adana \(Turquie\).](#)" *Politix* 4 (92): 53-75.

Aït-Aoudia, Myriam, Lucie Bargel, Nathalie Ethuin, Elise Massicard and Anne-Sophie Petitfils. 2010. "[Franchir les seuils des partis: Accès au terrain et dynamiques d'enquête.](#)" *Revue internationale de politique comparée* 17 (4): 15-30.

Aït-Aoudia, Myriam, Carole Bachelot, Lucie Bargel, Hélène Combes, Stéphanie Dechezelles, Nathalie Ethuin, Florence Haegel, Catherine Leclercq, Elise Massicard and Anne-Sophie Petitfils. 2010. "[Enquêter dans les partis politiques: Perspectives comparées.](#)" *Revue internationale de politique comparée* 17 (4): 7-13.

Massicard, Elise. 2009. "[L'islamisme turc à l'épreuve du pouvoir municipal: Production d'espaces, pratiques de gouvernement et gestion des sociétés locales.](#)" *Critique internationale* 1 (42): 21-38.

Massicard, Elise. 2008. "[Régionalisme impossible, régionalisation improbable: La gestion du territoire en Turquie à l'heure du rapprochement avec l'Union Européenne.](#)" *Revue d'études comparatives Est-Ouest* 39 (3): 171-203.

Fliche, Benoit and Elise Massicard. 2006. "[L'oncle et le député : circuits de ressources et usages de la parenté dans un lignage sacré de Turquie.](#)" *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey* no. 4.

Dorronsoro, Gilles and Elise Massicard. 2005. "[Being a Member of Parliament in Contemporary Turkey.](#)" *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey* no. 3.

Massicard, Elise. 2005. "[Differences in role orientation among Turkish MPs.](#)" *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey* no. 3:1-54.

- Massicard, Elise. 2005. "[Enjeux de nomination – les usages savants de la communauté.](#)" *Labyrinthe: La revue des étudiants chercheurs* no. 2:49-52.
- Massicard, Elise. 2005. "[La communauté, un universel sociologique ?](#)" *Labyrinthe: La revue des étudiants chercheurs* 21 (2): 79-83.
- Massicard, Elise. 2005. "[La communauté revendiquée. Emplois politiques des termes du collectif en contextes.](#)" *Labyrinthe: La revue des étudiants chercheurs* 21 (2): 103-109.
- Massicard, Elise. 2005. "[Politiser la provenance. Les organisations d'originaires de Sivas à Istanbul et Ankara.](#)" *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey* no. 2.
- Massicard, Elise. 2005. "[L'organisation des rapports entre Etats et religion en Turquie.](#)" *Cahiers de la recherche sur les droits fondamentaux* no. 4:119-128.
- Aymes, Marc, Jeanne Hersant and Elise Massicard. 2005. "[Prière d'insérer.](#)" *Labyrinthe: La revue des étudiants chercheurs* 21 (2): 13-19.
- Aymes, Marc, Jeanne Hersant and Elise Massicard. 2005. "[Mots de là-bas, savoirs d'ici.](#)" *Labyrinthe: La revue des étudiants chercheurs* 21 (2): 21-24.
- Massicard, Elise. 2004. "[Entre l'intermédiaire et 'l'homme d'honneur' : savoirs-faire et dilemmes notabiliaires en Turquie.](#)" *Politix* no. 67:101-127.
- Massicard, Elise. 2003. "[Alevist movements at home and abroad: mobilization spaces and disjunction.](#)" *New Perspectives on Turkey* no. 28-29:163-187.
- Dorronsoro, Gilles, Elise Massicard and Jean-François Pérouse. 2003. "[Turquie : changement de gouvernement ou changement de régime ?](#)" *Critique internationale* no. 18:8-15.
- Massicard, Elise. 2002. "[Être pris dans le mouvement : savoir et engagement sur le terrain.](#)" *Cultures et conflits* no. 47:117-143.
- Massicard, Elise. 2002. "[La réforme carcérale en Turquie : du bon usage de la norme européenne.](#)" *Critique internationale* no. 16:169-181.
- Massicard, Elise and Tommaso Trevisani. 2000. "[Die uzbekische Mahalla zwischen Staat und Gesellschaft.](#)" *Anthropos* no. 95:206-218.
- Massicard, Elise. 1999. "[L'Allemagne, un pays qui ne se veut pas pays d'immigration.](#)" *Migrations société* 11 (64-65): 15-27.

Articles dans des revues sans comité de lecture

- Massicard, Elise. 2018. "[Le populisme dans la Turquie d'aujourd'hui.](#)" *Les Dossiers du CERI*.
- Massicard, Elise. 2016. "[Les effets productifs de l'occupation lors du « mouvement Gezi » \(Turquie, 2013\).](#)" *Mouvements* 1-8.
- Massicard, Elise. 2015. "[A Decade of AKP Power in Turkey: Towards a Reconfiguration of Modes of Government?](#)" *Etudes du CERI* no. 205 bis:1-35.
- Massicard, Elise. 2009. "[The Repression of the Koçgiri Rebellion, 1920-1921.](#)" *Online Encyclopedia of Mass Violence*.
- Massicard, Elise. 2001. "[L' alévisme en Turquie: une identité collective à sens multiples.](#)" *Etudes Turques et Ottomanes, Documents de travail* 61-78.

Rapports et parties de rapport

2016. [La Turquie de l'AKP, du modèle démocratique au tournant autoritaire.](#) Paris: Centre de recherches internationales.
- Massicard, Elise and Ulas Bayraktar. 2012. [Decentralization in Turkey.](#) Paris: Agence française de développement.
- Massicard, Elise and Ulas Bayraktar. 2011. [La décentralisation en Turquie.](#) Paris: Agence française de développement.

Communications non publiées

- Massicard, Elise. 2007. "[L' étude des partis politiques en Turquie: bilan des travaux et pistes de recherche.](#)" Paper presented at the Pour une sociologie localisée des partis politiques en Turquie, Lille, FRANCE, June 11.

Compte rendus, critiques

Massicard, Elise. 2018. "Review of [Istanbul planète. La ville-monde du XXIe siècle](#)", by Jean-François Pérouse. *Revue française de science politique* 67:975-976.

Massicard, Elise. 2013. "Review of [Revolution and Constitutionnalism in the Ottoman Empire and Iran](#)", by Nader Sohrabi. *Revue française de science politique* 63:958-960.

Massicard, Elise. 2009. "Review of [Struggling for Recognition: The Alevi Movement in Germany and in Transnational Space](#)", by Martin Sökefeld. *New Perspectives on Turkey* 270-273.

Massicard, Elise. 2009. "Review of [Les Pachas du Sultan: Essai sur les agents supérieurs de l'Etat ottoman \(1839-1909\)](#)", by Olivier Bouquet. *Applied Economics Letters* 389-393.

Massicard, Elise. 2008. "Review of [Nostalgia for the Modern: Nostalgia for the Modern. State, Secularism and Everyday Politics in Turkey](#)", by Esra Özyürek. *Social Anthropology* 16:376-378.

Massicard, Elise. 2006. "Review of [Vorkämpfer der 'Neuen Türkei': Revolutionäre Bildungseliten am Genfersee \(1870-1939\)](#)", by Hans-Lukas Kieser. *European Journal of Turkish Studies. Social Sciences on Contemporary Turkey*.

Massicard, Elise. 2003. "Review of [Türkische Diaspora in Deutschland: Chance oder Risiko für die deutsch-türkischen Beziehungen ?](#)", by Canan Atilgan. *Revue des mondes musulmans et de la Méditerranée* 350-357.

Contributions à un site web

Massicard, Elise. 2016. "[Turquie, année zéro ?](#)" Site du CERI.
<http://www.sciencespo.fr/newsletter/show/?id=4127>.